

Discurso pronunciado por el doctor Antonio Fraga Mouret, como presidente saliente de la Academia Nacional de Medicina el día 27 de noviembre de 1991

Señor doctor y académico Jesús Kumate Rodríguez,
Secretario de Salud.

Distinguidas personalidades de la Mesa de Honor.

Honorables académicos.

Señoras y señores.

Hoy llega a su fin el Centésimo Vigésimo Octavo Año Académico de la Academia Nacional de Medicina. En el cual por el honor que me confirieron con su voto, he tenido el privilegio de servir como Presidente del máximo Cuerpo Colegiado de la Medicina Mexicana.

Quiero agradecer a los doctores Adolfo Martínez Palomo, Víctor Espinosa de los Reyes, Miguel Stoopen Rometti y Emilio García Procel, el haberme acompañado durante este año y hacer un público reconocimiento a su dedicación, ideas y consejos, así como al empeño y dinamismo con que realizaron sus funciones.

Con especial énfasis agradezco al personal de la Academia: Saúl Villalobos, José Martínez Flores, Carlos Martínez Castro, Germán Herrera Plata y las señoras secretarías Yolanda Román Nava, Elizabeth Gutiérrez y Gertrudis Bañuelos, quienes contribuyeron a que la actividad desplegada durante el presente año se realizara con eficiencia y puntualidad.

Nuestro reconocimiento también a la empresa B. P. Servimed por su ayuda en la estructuración del área administrativa.

Al inicio del presente año, y atendiendo al reclamo de los señores académicos, se realizaron 9 foros que ofrecieron una tribuna, con una asistencia sin precedente, en la que manifestaron sus ideas para encontrar soluciones para actualizar, modernizar y proyectar

el futuro de nuestra institución. Por falta de tiempo no haré un recuento de todas las actividades efectuadas, ya que éstas se han informado previamente a la asamblea, ni señalaré lo que falta por hacer, porque ello es responsabilidad de las futuras mesas directivas. Sólo resaltaré aquellas modificaciones estatutarias y reglamentarias que fundamentan las bases para alcanzar los fines propuestos.

Foro sobre financiamiento

Se destacó la necesidad imprescindible de racionalizar y regularizar la administración: en el año 1990 los gastos superaron a los ingresos, arrojando un déficit de \$13.000.000,00 al mes de febrero del presente año; el patrimonio en diversos fideicomisos alcanzaban la cifra de \$268.000.000,00. En esta gestión se logró obtener un total de ingresos superior a los novecientos millones de pesos, quedando en cuenta corriente, fideicomisos y Fundación para el Progreso de la Medicina, cerca de setecientos millones, lo que crea un superávit para iniciar las actividades del CXXIX año lectivo.

La cifra anterior se obtuvo gracias a la recuperación de donativos con los que ya había contado la Academia, pero que no se habían tramitado, como el de la Secretaría de Educación Pública y la Universidad Nacional

Autónoma de México; y con la obtención de nuevos apoyos, como el de CONACYT, y al incremento sustancial que por intervención del Secretario de Salud, doctor Jesús Kumate, se logró en los donativos del IMSS, ISSSTE, DIF y el de la propia Secretaría de Salud.

Se evaluó la utilidad de una administración profesional, con la contratación de personal especializado durante los últimos seis meses de nuestra gestión, el cual se dedicó al análisis del área contable y actualizó los pagos de impuestos por productos del trabajo, así como los de Infonavit e IMSS, que no se habían efectuado desde el año 1985; se obtuvo la Cédula de Registro Federal de Contribuyentes, que no existía; se procedió, entre otras acciones, a la elaboración del libro de actas para su protocolización, que desde 1986 no se había actualizado, lo que hacía inexistentes las modificaciones de estatutos y los poderes de las diferentes mesas directivas. Todo ello ha permitido un funcionamiento administrativo y financiero, legal y transparente.

Foro sobre estructura orgánica

Se estatuyó el Consejo Académico, en lugar del Comité de Ex presidentes, que estará formado por 5 ex presidentes y 5 académicos que vigilarán y asesorarán la buena marcha de nuestras actividades. Se propuso que la elección de la Mesa Directiva estuviera basada en un *curriculum* intra-académico y se boletinara el nombre de los candidatos a la misma, acción esta última que se realizó en la pasada elección. Se crearon los Comités permanentes de Educación y de Farmacodependencia y Adicciones, así como el reglamento interno del Comité de Admisión.

Se estableció el reglamento y el jurado para la Beca Von Behring-Kitasato en el área de inmunología. En el momento actual se revisan o elaboran los reglamentos de todas las comisiones y jurados.

Foro sobre reuniones científicas

De él emanó la creación de la Conferencia Magistral "Ignacio Chávez" en la Sesión Inaugural, como un tributo a quien en nuestros tiempos representa el ideal académico.

Se propuso que las sesiones semanales de la Academia fueran de interés general, de ser posible normativas en cuanto a los problemas de Salud Pública, y lo suficientemente flexibles para hacer reactiva a la Academia ante problemas que requieren de una respuesta rápida y precisa a problemas de salud, emanando de ella pro-

nunciamentos sobre educación, ética, ecología, población, ciencia y tecnología, etc.

Con la programación semanal, los foros y las sesiones extraordinarias se lograron 2540 asistencias de académicos. En las sesiones extraordinarias se abordaron problemas ingentes como el cólera, tabaquismo, eclipse, vacunación, Cumbre Mundial de la Infancia y fiebre tifoidea, y se presentaron con gran éxito dos sesiones culturales: la del Centenario de la Seroterapia y la del Bicentenario de la Muerte de Mozart.

En el proceso de acercamiento de la Academia a la iniciativa privada se efectuó una reunión con la industria química farmacéutica, para establecer las bases de una nueva relación, y se acordó que las sesiones copatrocinadas deberían aportar un donativo de 10 % del costo total del evento; por este motivo ingresaron tres millones de pesos.

Se propuso también que el objetivo de la Jornada Médica Nacional debería enfocarse de manera primordial a la capacitación de médicos generales y estudiantes de las facultades de medicina, lo cual contribuyó al éxito de la Jornada Médica Nacional efectuada en Aguascalientes, con la inscripción de 357 médicos, la que además del éxito científico y social contribuyó a incrementar el patrimonio de nuestra institución.

Se procuró una mayor difusión de las actividades científicas de la Academia a través del financiamiento de cartulinas y videofilmaciones.

Foro sobre consejos médicos

Se logró y se mantiene un constante acercamiento con los distintos Consejos de Especialidad, con lo que aumenta la fuerza moral de éstos. Por petición de los 42 Consejos, la Academia imprime en cada diploma otorgado el logotipo de reconocimiento de idoneidad. Se encuentra en prensa la segunda edición, del *Directorio de Especialistas* aprobados por los Consejos.

Foro sobre investigación en salud

Se trabajó en el proyecto de los principales problemas de salud en el país, mismo que fue presentado para su financiamiento y aprobado por CONACYT.

Este proyecto permitirá diferenciar aquellas áreas que requieren mayor impulso y aquellas que convenga establecer en el futuro, de acuerdo con las necesidades del país.

También se reconoció la necesidad de realizar proyectos científicos interdisciplinarios e interinstitucio-

nales, cuya coordinación estará en el seno de la Academia Nacional de Medicina.

Foro sobre educación médica

De las conclusiones emanadas de este foro se constituyó un Comité permanente, cuya estructura y reglamentación está en proceso, y que tendrá una amplia agenda de trabajo para establecer los métodos de evaluación de la calidad de la educación, y anticipar los requerimientos médicos tanto cualitativos como cuantitativos, según las necesidades de salud de la población.

Foro sobre la participación médico social de la Academia Nacional de Medicina

En él se ratificó la conveniencia y mejoramiento de las Jornadas en los Estados, así como la necesidad de difundir a través de los medios masivos de comunicación los temas de mayor interés, y el ofrecimiento de asesoría por petición a gobiernos municipales, estatales, universidades y escuelas de medicina en todo el país.

Se realizaron convivencias entre médicos académicos y médicos locales sobre temas de especial interés. A este respecto cabe destacar la realización, en un convenio con el ISSSTE, de 7 reuniones regionales con la asistencia de 21 académicos. Estos intercambios han resultado de gran utilidad y la Academia agradece esta oportunidad de incrementar su presencia en la provincia, a través del financiamiento y los honorarios que ofrece a quienes en ellos participan.

Foro sobre publicaciones

Se ha continuado con la publicación de la GACETA MÉDICA DE MÉXICO, la cual en términos editoriales se encuentra al día, cumpliendo así 128 años de circulación ininterrumpida. El incremento a 40.000 ejemplares ha planteado la necesidad de adecuar su contenido para adquirir plena vigencia, amalgamando información útil para la práctica médica cotidiana, sin descuidar la alta especialidad, lo que se está logrando a través de la excelente labor del Comité Editorial.

Se aprobó la inclusión de anuncios en la *Gaceta*, con objeto de incrementar el fideicomiso de la misma, lo que permitirá la profesionalización del Departamento Editorial.

Es necesario resaltar que esta publicación constituye un documento único de educación continua e ideológica, que actualiza los problemas de carácter

médico nacional, estimula y es tribuna de la experiencia en investigación clínica, define los criterios clínicos y terapéuticos y debe ser guía del trabajo cotidiano del médico general.

Se publicó el segundo tomo del libro *Historia General de la Medicina en México*.

Los dos tomos del *Tratado de Medicina Interna* se encuentran en impresión.

El Comité de Evaluación Clínica y Terapéutica elaboró 12 trabajos; entre ellos: «Cólera», «Daño Visual por Eclipse», «Abeja Africana» y «Sarampión». Se coadyuvó en las reuniones organizadas por los Círculos de Estudios Médicos de Puebla y Monterrey.

México evoluciona hacia metas de superación y bienestar, y por ello la Academia se preocupa por que la medicina mexicana se encuentre en la cima de los grandes cambios que acontecen en el mundo y en nuestro país. Tomamos de su tradición lo bueno que nos ennoblecce, y estamos inmersos en la circunstancia nacional y mundial del cambio. Hemos suscrito importantes convenios para la investigación con la Fundación México-Estados Unidos para la Ciencia y con el CONACYT; para la educación continua, con el ISSSTE; de cooperación, con la Comisión Nacional de Derechos Humanos, y se formalizó el grupo consultor con la Secretaría de Comercio y Fomento Industrial para asesorarla en el área del Tratado de Libre Comercio. Se reafirmaron o iniciaron las relaciones con las academias médicas de Bélgica, Barcelona, Hungría, Francia, Argentina, Paraguay, Chile y Sociedad Latinoamericana de Academias de Medicina.

Nuestra Academia se encuentra en un proceso de modernización que ha sido ignorado por apáticos y criticada por tradicionalistas recalcitrantes o por desechados institucionales, pero existe cada día un número mayor de académicos que ve en nuestra institución un firme baluarte de la medicina mexicana, y que coadyuvarán con ella al cambio estructural para ponerla a la vanguardia de la ciencia, para honra de nuestro país y beneficio de nuestros pacientes.